

國第二十四回  
參議院文教委員會會議錄第十九號

昭和三十一年四月二十六日(木曜日)午前十一時十七分開会

委員の異動

三君及び松原一彦君辞任につき、その補欠として井村徳二君、田中啓一君及び雨森常夫君を議長において指名した。

出席者は左の通り。  
委員長 理事 加賀山之雄君

有馬吉田英二君  
湯山萬次君  
勇君

雨森常夫君  
井村徳二君  
川口爲之助君  
笠森順造君  
白井勇君  
田中啓一君  
中川幸平君  
三木與吉郎君  
秋山長造君  
安部キミ子君  
荒木正三郎君  
村尾重雄君  
矢嶋三義君  
竹下豊次君

○委員長(加賀山之雄君) これより文教委員会を開会いたします。  
委員の異動について御報告申し上げます。  
四月二十五日、堺木鍊三君、鶴木亨弘君、松原一彦君が辞任され、田中慶一君、井村徳二君、兩森常夫君が選任されました。また二十六日、木村守江君が辞任され、筈森順造君が選任されました。  
○委員長(加賀山之雄君) 次に、昨日開かれました理事会の経過について御報告いたします。

○荒木正三郎君 この日程表によりますと、総理大臣に対する質疑が、十一時半から十二時半まで一時間ということになります。しかし、これでは私少いように思うんですが、総理に対する総括質問というものは、どういうふうに今後なお時間を取つてするようになっているのか、そういう点今の説明の中にございませんでしたが、とうてい一時間くらいで総理に対する質問は私はできないと思うのです。私の考え方ではやはり重要法案でもあり、しかもこの国会で重要法案といわれるものは、そう數はないわけです。一つの法案に一日ずつ出されても、そう大して日数は取られないわけです。これは私は三

もらいまして、きょうとにかく総理の話を聞いて、こういうことにしていたしたのでござります。それでももちろん総理大臣に対する質問は、きょうできるだけ多くの方に御発言の機会を持つていただきたい。もちろんきょうだけより総理は絶対都合が今後一切ないという、これは何も確定した事実はございません。しかしながら一方、私からまだ今後において総理にいつ幾日必ず出でてもらいたい、その確答を得ておりませんので、委員長といだしましては、今後のことについてここで確約したという事実を申し上げることはできない。私といだしましては、そのとき湯山理事にも申して

て、総理をこの委員会にくぎづけにしつゝおこなわれたことは、皆さんもよく御了承の通りなんですね。しかし、委員長といたしましては、その審議の模様を見て、今後のまことにお諮りいたしたい、こういうふうに考えております。

○矢嶋三義君　ただいまの委員長の御発言の中には、了解できる点もあるわけなんですが、繰り返してお尋ねしないと了解しがたい点もあるわけであります。それは委員長は、国会運営のベテランでござりますが、重要法案を審議する場合のこの取扱い方というものは、わが参議院においては、おのずからひな形がきまつてゐると思うので

○委員長(加賀山之雄君) これより文教委員会を開会いたします。

委員の異動について御報告申し上げます。

四月二十五日、堀木鍊三君、鶴木亨弘君、松原一彦君が辞任され、田中啓一君、井村徳二君、雨森常夫君が選任されました。また二十六日、木村守江君が辞任され、笠森順造君が選任されました。

○委員長(加賀山之雄君) 次に、昨日開かれました理事会の経過について御報告いたします。

地方教育行政の組織及び運営に関する法律案外一件の審議日程について協議いたしました。

○荒木正三郎君 この日程表によりますと、総理大臣に対する質疑が、十一時半から十二時半まで一時間ということがあります。しかし、これで私は私少いようだと思うんですが、総理に対する総括質問というものは、どういうふうに今後なお時間を取つてするようになつてゐるのか、そういう点今の説明の中にございませんでしたが、とうてい一時間くらいで総理に対する質問は私はできないと思うのです。私の考えではやはり重要な法案でもあり、しかもこの国会で重要法案といわれるのみ、そう云はぬないわけです。一つの法案に一日ずつ出されても、そろそろ大して日数は取られないわけです。これは私は三日も四日も出てもらいたいという要求はいたしません。ただ、この法案につ

もらいまして、きょうとにかく縦理の方に御発言の機会を持っていた大臣の方に御発言の機会を持っています。それでもちろん縦理大臣が絶対都合が今後一切ないという、これは何も確定した事実はございません。しかしまた一方、私からまだ今後において縦理にいつ幾日必ず出てもらいたい、その確答も得ておりませんので、委員長といたしましては、今後のことについてここで確約したという事実を申し上げることはできない。私といたしましては、そのとき湯山理事にも申し上げて、できるだけ多くの方に御発言の機会を持つていただきたい、質問もで

て、総理をこの委員会にくぎづけにしておくということは、これはできないことは皆さんもよく御了承の通りなんですね。しかし、委員長といたしましては、その審議の横様を見て、今後のまことにお詫びいたしたい、こういうふうに考えております。

議を行なつたのでござりますが、その結果、お手元にお配りいたしました日

ては、一日くらいは総理大臣が出て、われわれの質疑に答えるよう

に席に順序よくやつていたたいて、そしてそこには

事務局側	政府委員	文部大臣	内閣總理大臣
	法制局長官	鳩山	
文部省初等中等教育局長	林 緒方	清瀬	一郎君
	修三君	一郎君	
	信一君		

- 本委員会の運営に関する件
- 地方教育行政の組織及び運

○地方教育行政の組織及び運営に関する法律案(内閣提出、衆議院送付)

る法律の施行に伴う関係法律の整理に関する法律案（内閣提出、衆議院送付）

○委員長(加賀山之雄君) これより文

教委員会を開会いたします。

四月二十五日、堀木鑑三君、鍛木亭  
弘君、松原一彦君が辞任され、田中啓

一君、井村徳二君、爾森常夫君が選任されました。また二十六日、木村守江

君が辞任され、笠森順造君が選任されました。

○委員長(加賀山之雄君) 次に、昨日開かれました理事会の経過について御

報告いたします。

第六部 文教委員會會議錄第十九號

質問をする。それから担当国務大臣の質問に入る。その場合に委員長が仰せられましたように、総理は御多忙であるから、だから質問者の持ち時間が何分、質問時間が何分というようにきめで、そうして議事を進めていくのが、予算委員会を初め、重要案件を処理する委員会の審議のしきたりだと思うのです。と申すことは、総理に質疑のある人は自分の持ち時間というものが明確でないというと質疑の構成ができません。そういう意味において、今までのしきたりは大体それできたわけです。が、本日の先ほどの説明を見ますといふと、質問する人の質問時間というのもきまらないで、いつ総理がお見えになるかということも不明確だというふうなことでは、総理に質問をやつては、またほかのことが質疑され、さらにまた総理に帰るというようなことは、審議上非常に体系が乱れるようになりますが、その点は委員長さんどういうようにお考えになつていらっしゃるのでしようか承わりたいと思います。せひとも私はもうこれは委員長十分御承知と思うのですが、一つの体系づけた形で重要な法案案であるだけに、進めていっていただきたい、かようにお願いを申し上げるのであります。

りますと食い違ひがで出来まして、その点明確に、私今までしたとは申し上げませんけれども、なかなかこちらの都合のいい時間にだけ総理を引っぱり出すといつても、これはなかなか私はむづかしいというようのように考えるのでござります。これは從來の事例から見まして、各委員もおわかりになつていただけのことだらうと思うのです。委員長といたしましては、もちろん各委員のお気持を考えまして、できるだけ御希望に沿うように時間も取りたいし、総理の質問のみならず一般質問の時間等も取りたいと思いますが、一つ各委員におかれましても、できるだけ能率的に審議を進めるということに主眼を置かれまして、そうして私のお願ひとしては、きょうの御質疑の予定は全部社全黨の各委員でございますので、社会党内で一つよくその点をお諮り願つて、各人それぞれ、自分は勝手であると考えられるかも知れませんが、党内でできるだけそういう点を御調整願いたいということを理事にもお願い申し上げておつたような次第であります。そういうお気持で一つお進め願つて、あとのことはまた、その後のこととして皆様方にお諮りをし、委員長においても最善を尽したい、かように考えております。

○委員長（加賀山之雄君） ちょっとと委員長から申し上げますが、有馬委員の御発言でございましたが、十一時半には総理大臣必ず出席されるというお約束でございまして、間もなく御出席だと思います。従いまして総理大臣をお見えになつたら、すぐ総理大臣に対する質疑に入る。かように議事をいたしたいと思います。

○安部キミ子君 ただいまの委員長の発言で聞きますと、何だか社会党だけがこの重要法案に取り組んで審議をするというふうに聞こえますけれども、私はこのような大事な法案は、おそらく緑風会も、それから自由民主党の皆様方もいろいろ疑義があり、また、おそらく皆様も子供の教育という大きな問題については関心を持つておられると思いますが、ほかの委員さんの質問はどうなつておるのでございましょうか。

○委員長（加賀山之雄君） 安部先生の御解釈だから、私別にそれに異議を差しはさむわけではございませんが、私の申し上げた言葉が足らなかつたせいか、社会党だけがこの法案を重要なと思っているというようなことは、これはまことに委員長不徳のいたすところで、そういうことはここに御列席の各委員に対し……。これは一つそういうお言葉はお慎しみ願いたいと思います。

○委員長（加賀山之雄君） それでは総理大臣お見えになりましたので、地方教育行政の組織及び運営に関する法律案、地方教育行政の組織及び運営に関する法律案、以上二件を一括して議題といたします。

○安部キミ子君 私総理大臣にお尋ねいたします。きょうからいよいよ本委員会でただいまの新教育法案が審議されることになったわけをごさいますが、さきに、衆議院でこの法案がかかるに至った際に、衆議院の委員会では大臣も御承知のように逐条審議も然手に触れていない。それから総理大臣の総括質問もしていない。にもかかわらず途中から審議を打ち切つて本会議にかけてしまって、中間報告という形で報告されたのでござります。その際も、議長の不手際によりましてあのようないわば乱闘を起し、中間報告があつたあとは、必ず質問がなければならぬはずなのに、それもなされないので、その議場でとうとう本法案を通過させてしまつた。こういうことになりまして、一方社会党は大へん不満を持つておりますし、これは社会党だけではなくて、国民のはとんどが本法案に不満の意思表示をしております。このことにつきましては、後ほど私ちょっと質問もしたいと思っております。こういうふうな行きがかりの法案、しかも衆議院の過程において私は大へん遺憾だと思います。ただ私一人が遺憾であると思うだけではなくて、おそらく國民もまた総理大臣も事が教育であるだけ

に、また総理大臣が御自身から教育に對しては学校も經營しておられるといふようなことがありますだけに、これは公立、官立というだけの学校でなくて、私立学校にもひいては影響する法案でありますので、少くとも今度參議院にかかりましたときには、現在これから審議することになりますが、十分審議をし尽して、私どもも国民も満足しきつた形で本法案を処理してゆきたい、こういうふうに考えておりますが、大臣の御所見はどんなでございましょうか、まずお尋ねいたします。

○國務大臣(鷲山一郎君) 衆議院の当日の手続は、私は規則の上では遺漏はないと思っております。衆議院においては三月の中旬から四月の二十日までもすいぶん長い間慎重に、かつ熱心に御審議いたいたのでありますと、質問も討論もとにかく議長からは発言があるかということを問い合わせて、そうして審議したのですから形式の上においては手續は完了していると私は思つてゐるわけです。

○安部キミ子君 そうしますと社会党が全員棄権したというこの事実について、好ましいことだと大臣はお考えでございましょうか。

○國務大臣(鷲山一郎君) 私は好ましいことは思いません。話し合いできてゆくということが、議院の本質でありますから、話し合いが安全でないかかったということは残念なことだと思います。

○安部キミ子君 ただいま大臣の御発言によりますと、非常に当を得た御返答で、私満足いたしておりますが、それでは參議院におきましては衆議院のような醜態をさらけ出さないで、野党









はとうの昔にどっかに吹っ飛んじゃつておる。だからとにかく先ほど戰犯の方々の無責任な放言の御感想を求めるが、總理大臣はそういう傾向は好みたくない、それからそういう人たちの考へておる方向には持つていただきたくない、あくまで民主主義の方向に持つていくのだとおっしゃつておる。おっしゃる總理大臣自身があたかも讃美歌のようなつもりで、あの愛國行進曲を歌つておられるのでありますから、これはわれわれとしても單なる一人の言行として聞き捨てるわけにはいかないのです。一体憲法改正の問題について、またあいう形において總理大臣の日本国憲法に対する感情なり、あるいはお考えなりが民の前にさらけ出されることについで、それをけつこうなことだとお考へになつておるのかどうか、その点について總理大臣の率直な一つお言葉を承りたいと思うのです。

しない感じを持つと思うのであります。だからもう少し憲法改正という問題については、これは政治的信念として持っておられるのはやむを得ませぬ。やむを得ないけれども、この憲法問題を取り扱われる場合には、もう少し一国の総理大臣として慎重なまじめな態度をもってやっていただきたいと思う。その点どうお考えになりますか。

ういうものをまた再びかつてのようないやまつた方向に逆転させつつあるのじゃないか、そういうおそれがあるのじゃないか。もっと率直に言えば、この教育法案などもやはり憲法改正をねらって、そうして教育の、やがてはこれももうだれはかかるところなく中央集権、官僚統制、国家統制に持っていくんじゃないいか、こういう危惧の念を、これは寺つなと書かれて、これ

じがらめにつながつておるので。これと同じことだと私は思う。で、幾らこの点についてはわれわれがほんとうに腹の底からの心配をぶつけてみてもら、総理大臣は簡単にそういうつもりはない、そんな心配はないとおっしゃるのですけれども、総理大臣はほんとうに日本の今後のことを考えられて、責任を持って、そういう方向へ日本を守つていかないとさういふ責任感をもつておられるのです。

れまして、そしてわれわれからの質問に答えて、この問題について誤解が生るといけないから、学者の人たちあるいは大学総長の人たち、こういう人々と一つ会って、そして十分意見も聞き、話し合ってみたいというようなことをおつしやったことを記憶しておきます。このお言葉は私どもぜひ実行していくべきだたいということを当時言つておられたときのことを、こういふ

はもうわれわれの経験からして持たざるを得ないのです。私はこういうことは、何とか総理大臣も一つざつぱらんに考え直していただきたいと思う。これは全く昭和八年の鳩山さんの京大事件と同じことですよ。形は違うけれども、歴史上に占める意味というものは京大事件と同じことだと私は思う。そういうことを鳩山さんの政治的生涯の最後に再び繰り返されるということことは、私は決してやるべき道じでないと思う。それについての率直な御感想をお伺いしたい。

○國務大臣(鳩山一郎君) もちろんであります。教育関係の諸法案が民主主義体制に反するということは絶対に考えておりません。

○秋山長造君 重ねてお伺いしますが、先ほども文部省委員から繰り返しお尋ねのあったように、しかしされにしても、これだけやはり教育、學術の現実の担当者が非常に心配をし、そうして政府に對して反省を求めておるこの法案について、これをあくまでそれにほかむりで、そうして原案一本で審議院をも突破しよう、こう言われることは、私は先ほど來の鳩山總理大臣のお言葉から比較対照してみまして、あまりにも矛盾した、やはり無反省な態度じやないかと、いうように思えて仕方がないのですが、もう少し何か考え方す余地はございませんか。

○國務大臣(鳩山一郎君) 私は幾度も申します通りに、このたびの教育法案が民主主義の体制に反するとは思つていいのであります。

○秋山長造君 総理大臣はせんだつての内閣委員会と文教委員会との連合審査会のときに、臨時教育制度審議会の法案についての審議のときに出席をさ

言つておられたんではいけないとそろそろ  
どうか。また、あのときには、私の質  
問したのに答えられて、自分は新聞より  
ラジオも読みも聞きもしていなければなら  
ら、世論がどのくらい騒いでいるか知  
らぬというような、全く無責任なことと  
をおつしやつたんです。で、その後は一  
体この問題についての世論の動向ある  
いは新聞、雑誌等の論調、こういふもの  
について目をお通しになつたかどうか、  
うか、耳をおかしになつたかどうか、  
その点もあわせてお伺いしたい。

○國務大臣(鳩山一郎君) 大学の諸先  
生の意見を聞くことの必要なることは  
私も現在でも認めております。文部大臣  
は適当にこれらの人たちと協議をして  
おることを私は思つております。

○秋山長造君 これは文部大臣にお尋  
ねしておるのではないのです。文部大臣  
は先ほど私が申し上げたようなお考  
えをもつてやつておられるのですから  
、これはまた別な機会に十分文部大臣  
のお考えを心いくまで聞かしていただき  
たいと思っておる。で、私が今御質  
問しておるのは、総理大臣として特  
に鳩山総理は、これはものの本に書か  
れるくらい教育的な家庭に育つた方な  
どです。しかもかつては文部大臣とし  
て日本の文部行政を現実に担当された

きましても教育の重要性というものは、大きいに認めになつておるお言葉を承り、わつておるのであります。だから総理大臣は、聞いておるのです。文部大臣のレベルにおいて話し合つてくれと言つておるのではない。総理大臣のレベルにおいて話し合つてくれといふことを私はお願いしておつた。総理大臣もそうしたいと、こうおっしゃつておるのであります。総理大臣は今も会つて話したいということをおっしゃつておるのでされども、会いたい、会いたいと言つておられるうちに、これは済んでしまう。あとから会つていただいて何にもならないのですが、まだ幸いに参議院もきょうから手をかけたばかりですから、今からでもおそくはない。どうか一つそういう機会をお持ちになつて、もう一度、国会運営のかけ引きとか何とかいふことを別問題にして、一つその道の専門家、権威の人たちと十分とつくりとお話し合いになるおつもりはないかどうか、お伺いしたい。

度は文部大臣にまかしてあると、文部大臣の接の担当者は文部大臣です。これはう私どもも十分認めております。だらこまかい点は文部大臣にこれから、つくり質問をしてお考えをお伺いしたいと思っているのですけれども、しに教育の問題はただ担当大臣、文部大臣なり文部省にまかせきりにしておいていい問題じやないのですから、総理大臣自身もそういうお気持だから、つ總理大臣の手元でこういう問題をもう少し真剣に取り組んで話し合いたいから、あるいは考え方直すなりしていただきたいということを言つているのです。そういうお考えはありませんか。

○國務大臣(鴻山一郎君)　ただいまのところお約束はちょっとできかねます。

〔矢嶋三義君発言の許可を求む〕

○委員長(加賀山之雄君)　これはお諮りしなければならないのですが、途中で時間が切れて……、總理大臣は一時までに出席なさなければならぬ、少の時間は要りましようし、そうななると質問が途中で切れたりしても困ると思います。いかがお考えですか。それでもよろしいのですか。

○矢嶋三義君　私は質問通告をしているわけとして、委員長そのおつもりでずっと委員会を……。

理大臣に出席をしてもらつたのですから、それは初めから私、申し上げた。十二時半というふうにはつきりとお約束してあつたはずなんです。やはり約束したからには、約束した通り委員会で東しました。そのかわり私はまだないが質問も重大問題について残つておりますので、委員長において善処しまして、またあらためて総理大臣の御出席を願わなきやならぬ場合も考えなくちやならないと考えております。

○矢嶋三義君 議事進行について。私は冒頭に申し上げましたように、こういう重要法律案は総理への総括質問から始めなければ、これは次の文部大臣の質疑は私はできません。従つてきょう総理が御都合で質疑を受けられないときは、明日総理に御出席願つて質疑を受けていただきたい。それでないというところの問題の質疑は行えません。

○委員長(加賀山之雄君) 委員長から申し上げます。理事会においてはそういう話になつておりません。

○矢嶋三義君 私はそういうふうには了承していないのです。委員の質疑権を抑えるというのはおかしいですな。

○委員長(加賀山之雄君) 質疑権を抑えるわけではありません。

○吉田萬次君 議事進行に関して。きのうの理事会において、大体これは皆さんの御了承を得たことと存じます。従つて私は委員長のただいまの御発言は当然だと考えます。どうぞそのよう

に御進捗を願いたいと思います。

○湯山勇君 今理事会でそういうことがきまつたような、御了承いただいたよ

うに思うというお話しでしたけれども、私どもとしてはこれはあとで委員長にお願いに行つたし、けさも申上げましたように、これで終つたとか、こういう事態を了承しておるところではありますから、その点は委員長において一つ明確にしておいていただきたいと思います。

○委員長(加賀山之雄君) 非常に明確にしておきます。されどさういふことは、ちよつと速記をとめて下さる。

〔速記中止〕

○委員長(加賀山之雄君) 速記を始めます。

○秋山長造君 わよつと資料の提出要請があります。四月十四日の文化放送、マイクの広場、A級戦犯の録音放送のうち、清瀬文相の発言内容、これを一つ資料にして御提出をお願いしたい。

○委員長(加賀山之雄君) 委員長からそれではちよつと申し上げますが、文部省の意向といたしましては、これは文部省の企てでもなく、文部省の催してもない。従つて文部省として責任をもつてその資料を出せと言われて文部省としては、これは他人の扱つた資料でござりますから、責任は持てないと申しております。従いまして、たゞいま言わされました秋山君の要求されたことは他の責任個所に……、これを調べまして、そうしてこれがこちらとしても提出の要求というか、できるかどうかわかりませんけれども、御希望に沿うように向うと折衝してみたいと思ひます。

○湯山勇君 速記は要りませんが……。

○委員長(加賀山之雄君) それでは

ちよつと速記をとめて。  
〔速記中止〕  
○委員長(加賀山之雄君) 速記始め  
て。  
それではこれで休憩いたします。  
午後零時五十三分休憩  
午後二時十三分開会  
○竹下豊次君 ただいま議題になつて  
おりまする法案、それから教科書法  
案、いずれも世論の中心になつております  
まして、まことに重大な問題であると  
思うのであります。私ども見まする  
ところ賛成論、反対論かなり深刻に論  
争されております。新聞等で見まする  
というと、かなり反対の氣氛が上つて  
おるようでありますけれども、私など  
といたしましては、それを必ずしも世  
論だというふうには思えておりませ  
ん。原案そのまま賛成でなくとも、あ  
るいはその一部分には修正の個所があ  
るらしいというような考えの人  
もありましようが、大体この案は適當  
であるというふうに思えておる国民も  
相當に多数あるように伺つておるので  
あります。ある人は今度の案は民主主  
義の教育の方向に逆行するものである  
と言つてまつこうから非難を浴びせて  
おりまするが、またこれに対抗いたし  
まして必ずしもそうとも思えない、こ  
の程度のことは決して民主主義の教育  
に沿わないゆえんではないというよう  
な支持者も相当にあるように感じてお  
ります。かようなことを一々私の意見  
を申しておりますは、あまりに時間  
を費やしまするし、本日はそういう意

見をかれこれ申し上げることはできるだけ遠慮いたしまして、私が大臣のこの問題に関するお考えを承わりたいと申すが、世論でもって一番大きく取り上げられておるのは、現在行われておる教員委員の選挙制度を廃止して、そうして任命による委員をこしらえるという問題であります。これが大きく取り上げられて、それは非民主主義の方向もはなはだしいものであるという非難が盛んに浴びせられておるのであります。私は必ずしもそうとは思わない。その議論は少し飛躍し過ぎておる議論であるというふうに考えておるのであります。それを深く論することは遠慮いたしまして、たゞ一、二お尋ねいたしたい点は、この前大臣が提案理由の説明をなさいましたので、私聴取いたしましたが、その際に選挙を廃止して任命制度にすることは非常に大事な問題であります。で、その点についてあまり詳しい御説明がなかつたようであります。で、その点はお伺いしたいと思うのであります。が、大臣のお考えでは現行の選挙制に弊害があると思うから、任命制に変えらるんだというお考えなのでありますようか、それとも弊害というものは認めないけれども、首長指名の方がよりよき制度であると思うから改めるのであるというふうにお考へになるのでありますから、それとも地方の財政が苦ましく、それとも地方の財政が苦

しいから、財政的の見地から主として選挙の制度をやめて任命制にしたいといふようにお考えになつておるのであります。弊害があるかないかといふような問題については、いろいろな問題があると思うのであります。が、たとえば政治の中立性を教育の上において確保するとかいうような点などについて何らか弊害をお認めになつておるのか、あるいは選挙がうまくいくといつていなから、これじや困るとかいうようなるふうのことにつきましてもお考へを承わりたいと思ひます。

に、直接選挙によつた町村議会の同意を得て選定するということがよからう、その弊害は一部にすでに現われ……、その弊害と申しまするのは、直接選挙の弊害は一部すでに現われておりまするし、将来二大政党になれば、ますますその弊害が現われる様子でありますから、今竹下さんの御指摘になつた二つのことが組み合いましてこういう案を出したのでござります。財政の方はそう大きくなる、これも今日地方財政赤字の時分ですから、いいことは思ひますが、それからこの問題に入ってきたのじゃございませんです。

それから私は現在一本建になつておるというようなことのため、現在の町村長あたり、団体の長といふものが、教育のことはいかにも自分の仕事以外の問題であるというような誤解をして、従つて教育に関する関心を非常に薄くしておりやしないかということを心配しております。従つてそういうふうの認識があるとすれば、せっかく委員会の方から提案された予算案にいたしましても、まあ人のことだというような気持があるというと、割つてもまたたくなるというような心理もまた作用していくのじゃないか。今度任命制になると、想像してみまするというと、任命制になつたら、自分たちの仕事であるといふことが非常にはつきりしてくる。従つて教育に関する関心が深くなつてくるというふうのこととも考え方得られるのじやないか。議会の議員にしてもそういうじやないかというふうに思う筋があるのでございますが、そういう点は大臣何かお考えありませんでしようか。

○竹下豊次君 その問題はそのくらいにいたしまして、現在の教育委員会の選挙の状況を承わりたいのですが、地方によっても違うことありますようけれども、大体教育委員の選挙の際の投票率というものは、どのくらいになつておりますか。

○政府委員(諸方信一君) 第一回の選挙が二十三年の十月に行われたのでございますが、そのときは五六・五%でござります。第二回二十五年十一月の選挙におきましては五二・八%，第三回の二十七年十月の選挙におきましては六一%，かような投票率でござります。

○竹下豊次君 それが平均でしようが、いいところでどのくらい、いく懸念いところでどのくらいになつておるか、何か調べがありますか。

○政府委員(諸方信一君) 最高、最低は今ここに持つておりますが、七年の、一番最近の選挙におきますます、府県におきまして二十六中五、市におきまして三百三中三十五、町村九千六百五十五中四千八百十九、これだけが無投票の団体数でございます。ちょっとと今最高、最低の率を持ち合せませんので、調べまして御報告申し上げます。

○竹下豊次君 次に移りまして、これはどうせ逐条の審議があるので、どうと思つておりますから、きょうお尋ねしたいと思います。第十六条の二項に「都道府に置かれる教育委員会は、文部大臣の承認を得て、教育長を任命する」と、こういう規定があります。これについても相當に強い反対意見があるようで

いろいろありましょうけれども、こういうことに対するといふと、文部大臣が専横になつて、干渉的なあるいは政黨のバックを受けて、その利益のためにとかいうようなことまでもからまつて、不適当な結果を生ずるといふようなことが起る可能性が十分にあるというのが、反対のおもな理由であると思うであります。私も心配すれば、なるほどそういうことも考えられないことはないと思っておるのであります  
が、文部大臣その点はいかがでございましょうか。非常に強い反対のあるといふことは、もう御存じでありますようが、何とかこの問題を適当に処置していくたらよかろうということは、現在のところお考えございませんでしょ  
うか。

といったようなことが相互の連関関係をつけていいのじやないか、こういふ配が残る問題だと思います。先ほどどなたか、いつまで大臣をあなたはしていらっしゃりかというようなお声も出ると思うこともまああるわけであります。大臣御自身のお考へは私ほんとうにりっぱにそういうふうにお考へだらうと思っておりますけれども、何らかの方法があるものだたならば、もう少し人に安心させるような法律を作り得ないものであろうかと、私今ここでどういう法律かということを具体案を持ってお伺いしているわけでもございませんけれども、何かあまりに世論が相當に強いものですから、大臣の方でお考へがあまりはしないかと思ってお伺いしているわけなんです。これと似通った問題で五十二条でしたか、五十二条の第一項に「又は著しく適正を欠き、かつ、教育の本来の目的達成を阻害しているものがあると認めるときは、当該地方公共団体の長又は教育委員会に対し、その事務の管理及び執行について違反の是正又は改善のため必要な措置を講ずべきことを求めることができる。」こういう規定もあります。「著しく適正を欠き、かつ、教育の本来の目的達成を阻害しているもの」これは大臣が認めるということになつておりますが、これが実際これをお認めになる場合には、相当に問題が混乱していくようなことがあるのじやないか、こういうことにつきまして、かりに大臣の独断でおやりにならない方が無難であるといふ考え方でおるのであります。

ならば、一つの諮問機関みたいなものでもお作りになつて先ほどからお尋ねしておりますする問題も、その諮問委員会あたりで取り扱うというようなことを思つておるわけであります。あまりに近ごろ政党の力が強くなりまして、大臣がまじめな考え方を持っておられても、政党のうしろの方から抑えられて、思う通りいかないという場面も起りがちの近ごろの情勢になつておるようになりますから、できるだけやはり念を入れて方策をとるということを考えていのじやないか、こういうふうにも思ひますから、いかがなものでしようか。

○國務大臣(清瀬一郎君) このことも非常に重要なことでございまして、まあ法令に違反しておれば違法行為ですね、まあ違法行為をそのままにしておくわけにはいかぬ。これは是正しきやならぬ。その次のこともこれ二つ統けて読んでいただきたいのです。著しく適正を欠き、かつ「です適正を欠くのみならず、「かつ、教育本来の目的達成を阻害して」、「教育本来の目的」といえば第一に教育基本法です。ですから教育本来の目的達成を阻害するといふのは、やはりこれは違法行為なんですね。そういうものがある場合にどうしたらいいだろ、非常にまれなことでありましょう、教育界に違法行為が起つたり、教育基本法を無視して非常な悪い教育をするということはまれなことでございましょうけれども、起つたらどうするかということを考えまして、この案では同条の第四項に、文部大臣が総理大臣に協議をしてその是正の道をはかる……、結局最後の責任は

國の最高機関である皆様方、国会におきましては、議論をして負うわけなんです。そのまあと機関審議で、今日日本の制度で違法行為を止めることにしては正したらしいのではないか、こういう考案でございます。同様の考案は今度地方自治法にも入れておられるようなわけでござります。十分御審議を願いたいと思います。

○竹下豊次君 この五十二条の違法の場合、それから著しく適正を欠き、かつ教育の本来の目的達成を阻害している場合に云々というこの考え方には、私は非常に賛成なんです。ただし、これををお取扱いになる場合には、法令違反の場合に非常にはつきりして問題も混闘しないと思いますけれども、あの場合は相當に問題が大きい問題で、その解釈が困難な場合がやはり起つてくるんじゃないいか、少くとも反対意見が相合はるに強く主張されるという場合も想像するにかたくないよう思うのであります。そのときに独断で大臣が一人でおやりになるということと、それから総理大臣云々というお話をございまして、た、条文がございますが、それよりもむしろやはりほかの方法で緩和される、緩和と申しますか、の意見もお聞きになるということが適当でないか、ことに総理大臣の問題は、私はこれは格好は大へんいい、非常に責任が総理大臣にいくのですからいいのですけれども、これは大てい文部大臣がよからうとおっしゃれば、総理大臣はその通りになるのが普通の状態でありまして、ここで横やりが入るというようなことはほとんど考えられないことであります。むしろそういうことはおやめにならざりましても、諮問委員会みたいなものでも、これは大いにやる必要もない

いと想つております、ごく少數の適當な人をお選びになりますれば、そう時間もかからないで御相談ができるのじゃないか、そういうことにでもなります。總理大臣の規定が第四項にござりますが、これに私はアンダー・ラインを引きまして、これは形式はいいけれども、ほとんど意味をなさないぐらいたしかねば、國民の方でも納得する程度が相当にまた高まつていいのじやないかとういう氣持がいたすのでございますが、私は考えておりません。

○國務大臣(清瀬一郎君) まあ十分に御審議をお願いいたします。

○竹下豊次君 その点をよく一つお考えを願いたいと思っております。

○矢崎三義君 ちょっと竹下さん関連してでございますが……。竹下委員と文部大臣の間で質疑が行われておるわけですが、私聞いておって、この竹下委員の質問が済む前にぜひとも私は聞きのがすことのできない、大臣にせひ尋ねなくちゃならないという点が耳に入つたのです、それで関連質問をいたいたわけですが、大臣は公選といふことをどう考えられておりますか。ということは、今あなたは竹下委員の質問にも答えられたらし、また三月十二日の籠森委員の質疑に対しましても、教育委員会の選舉をするというと一党、ある政党は非常に勝利を博して片寄り過ぎるのでそれでやめるというのを、最も大きな理由にあげているわけです。私は三月十二日の速記録を見てがく然としたわけですが、きょうただいま竹下委員の質疑に重ねて答えられたようですが、一体住民の一般投票といふものはどういうふうにお考えになつておられるか、その点伺いたいと思

い  
ま  
す

○國務大臣(清瀬一郎君) ちよつと十分に御趣意を了解しかねるのであります  
が、公選は民主主義にかなつたこと  
と思つております。しかしながら民主  
主義の制度は直接公選に限つたので  
はないので、この案のような法をとりま

○矢嶋三義君 竹下委員が質疑を繰り返す  
ないと思つております。

意見を表明したもの、それがある甲なる政党、あるいは乙なる政党の支持するものが絶対多数出るからそれじゃないといふこと、これをどう考えら  
れているかということです。ある角度

から言うならば、これは国民を蔑視するものですよ。私はこれは重大な発言だと思う。もう一回御答弁願いたい。  
○国務大臣(清瀬一郎君) むろん、この問題はすべて重大であります。一番大事なことは教育であります。わけても具体的に言えば、教育の中立を維持するということなんです。それゆえに元来教育は政党勢力でやるべきもの

ぢやないので、同じ投票に臨むについ  
ても、やはり教育に関する投票はそこ  
のわきまえがなければならんのでござ  
いますけれども、世の中の実際はかよ  
うな抽象的な理屈が通らすして、やは  
り政党勢力のもとにおいて選挙が行わ  
れるということはあり得ることでござ  
います。そのときに一覚一派に偏しな  
いようにするということがわきまえの  
あるやり方であろうとかのように思つて  
おるのであります。

## 憲法の第一章の天皇の第一条にこう書

いである。天皇は、日本國の象徵であり、日本國民統合の象徴であつて、この地位は、「よろしいですか、「主權の存する日本國民の総意に基く。」と書いてある。天皇の項の第一条に書いてある。「日本國民の総意に基く。」ということ

を書いてある。総意とは何ぞや。国民一人々々の意思の表示、それが最も正しい総意じやございませんか。ある文教政策を掲げ、国民に訴え、そして主権者である国民一人々々意思表示した。その結果は甲なる政党あるいは乙

なる政党を支持したということが、絶対それがいけないということは、どこからくるのですか。これは納得できませんよ。それであれば角度を変えて申し上げるならば、内閣の文部大臣ある

いは文部政務次官といふものは国民党人じゃありませんか。こんなものはすぐやめるべきじやございませんか。あなたの竹下委員に対する答弁と三月十二日の笠森委員に対する答弁はどうしても納得できませんよ。これは主権者たる国民を蔑視するものであり、この問題は重大ですよ。私は主権者の一人一人の自由なる意思に基づく表明以外に困

民の総意を表わす方はないと思う。それがある政党が文教政策を掲げてそれが実際に支持された、それがいかんという考え方というものは、これは民主主義の根本を否定するものですよ。この問題を私ははつきり解決していただきなければ、次の質疑を続けるわけにいかない。場合によつたら法制局の長官を呼んでいただきたい。

のです。すなわち一党一派を支持する教

育をしてはならぬということです。そこで教育委員会はこの国会のことくに教育政策を審議する審議機関じやざいませんけれども、執行機関なんです。教育の実際を執行する機関であって、その中立を保てということは教育基本法に

もござりますし、またその後でござました学校的教育の中立性を保つための法律も両院を通してできております。教育行政の中立を保持する必要と、日本の政治を政党の代表での通りわれわれがここでやるということの間には、少

し物の考え方が違うのではないか。憲法第一条を御引用になつて教育委員会は公選でなければならぬとおつしやるのは、その間にそれは多少はギャップがありはせぬかと思います。

○矢嶋三義君 もう一回、これ以上私は質疑をやりませんが、大臣それは納得できないのです。日本の今の教育といふものは国権の最高機関で成立させたところの大きなワクによって、すなわち教育関係の法律という大きなワクがあつて、そのワク内において日本の各地域の教育といふものが推進されてゐる。そのときに教育委員の選挙があつて、

れば、一つの具体的な地域に即応したところの教育政策を主権者に訴えるわけです。そしてその政策が支持され、そして国権の最高機関できました大きなワク内における教育を進めているわけですから、当然これは私は尊重されるべきことだと思う。従つてあなたの御意見といふものは全く答弁になりません。もう一言それで申し上げれば、それほど中立で云々というようなことを言わられるならば、なぜ教育委員の七人を五人に減らし、必要な場合には三人

会の委員のうちから、都道府県委員会

の承認を得て、教育長を任命する」という規定がございます。これが私はどうもおかしいのじやないかと思うんで  
すが、一人の人が教育委員であつて同時に教育長を兼ねるということになる  
ことが予想されてゐるわけであります

が、教育長は普通の場合において、その関係の議題の準備をし提案者の立場に立つ。提案者という正式の名前がつかれませんけれども、そういう説明の役に当らなければならない立場に立つ人であります。そういう提案者と

して説明しなけりやならない人が、また委員の資格を持つてその採決に加わるということは、どうもこの定員を定めた趣旨からしても、ちょっとおかしいのじやないか。これは何をねらつてこういう委員会をつくるによる。

でこうじょ無理な条文をお作りになつたのか、私はわからないのであります  
が、かりに費用の節約のためといふこ  
とをお考えになつたとすれば、これは  
あまりに小さい費用の節約だと思つて  
おります。その不合理な点を補つて  
足るほどの費用の節約にはならないの  
でありまして、何かの場合に支障が生  
するのぢやないか。特に小さい町村で

は三人で委員会が構成されるような場合など考えますといふと、一人は原案の主張者でありまして、委員長ともう一人の委員が二人できめるといふようなことになつてしまつて、そのときには採決には加わるわけですから、どうも妙な状態が起つてくるのじゃないか、少し無理な規定じゃないかといふような感じを持っておるのであります。が、こういう立案がされましたその真意はどこにあるのでありますか、お伺いしたいと思います。

○國務大臣(清瀬一郎君) これも重要な問題でありますので、審議最中にいろいろ考えたところでございます。ある論者はですね、教育委員会はそれ自身が執行機關だから、そのうちの常勤者である教育長はなくともいいじゃないか、皆教育長になった心得でやるのも一つだ。しかし、県のような大きなところでは、やはり教育長が要るが、小さい町村で一谷にある学校だけだから教育長はなしに皆教育長の心得でやつてもいいという論者もあつたんだ。しかし、それではこの三人もまた五人もが毎日一ヵ所に常勤ということもできぬ、そこでこれはたとえですかいろいろいろ言われると困りますよ、だけれどもよく商事の会社で支配人を置いて重役の命令をきかすところもありますが、しかし常務というものが重役でありながら日常の仕事をする、すなわち支配人を兼ねたようなことをやってている。そこで小さい町村の範囲では五人のうちたれか一人が常勤という執行機関でいいじゃないかということでこの案ができるのでございます。今申す通り、その副作用として幾らか教育長だけの月給は儉約になりますけれども、それを当てにしてやつたことじやなくして、世の中のことは簡単な方が簡単明瞭でいいということがおもでございます。(「おかしい」、「不明瞭」と呼ぶ者あり)

委員会といふのがあるのです。そこ  
が、これを委員が兼ねるという制度  
がございます。これなどはやや似た例  
です。しかしながら、人事のことと教  
育のことと違うとおっしゃればこれま  
違う。しかしながら、われわれ千思  
考の上で、町村で五人といえば相当  
な数です。小さい町村の世帯で、こ  
のうちの君は教育にも熱心だし、お  
ちの仕事も息子さんがやっている、君  
つ教育長を兼ねてくれんかといった  
うなことと、きめて教育のことをやら  
る。必ずしもよそから雇つてきただけ  
長というもの置き、指導主事を置  
き、校長を置き、管理機関を三つも置  
つも重ねるということもどうだろう。  
県のような大きなところは別ですか  
ども、これは町村のことですからね。  
市は大きなところでござりますけれど  
も、そういうものの見方なんですね。一  
分御審議をお願いいたします。

議權を持つておる人が教育長を兼ねる  
ということは、筋道があまり立たんじ  
ないか、こういうことを言つておる  
けであります。もうこれ以上は今こ  
とでお答えをいただきませんでも、一  
ささらに御考慮を願いたいと思ひます  
それから次に、この法案及びもう一  
つの教科書法案、これが中教審に諮  
されなかつたとか、諮問されたけれ  
ど古いからあまり役に立たないとか  
いろいろ難點があるよう思つてお  
ります。文部当局の方では中教審の  
には諮問してあって、その答えも出  
おるのだというようなことを承わつ  
かのような記憶があるのであります  
が、その事情を少し詳しく御説明願  
たいと思つております。なお、中教  
から一年なり二年なり前出した答申で  
りましてもかまいませんから、どう  
う答申がきておるのか、その答申に  
りましては、一年、二年たつた今日  
も相當に権威を払わなければならな  
こともありますので、しらんとも  
いまして、それを一つ。

努めたい。

1 性格

教育委員会の性格は、現行法どおりとする。都道府県および五大市以外の市町村教育委員会については多少の疑惑なしとしないが、現行法による性格を直ちに改善する積極的根拠は認められない。

2 設置単位

現行法どおりとする。ただし、町村については、次のような点について検討する必要がある。

- (1) 設置義務の緩和——規模、財政力等の現状にかんがみるとき、弱小町村にまで設置義務を負わせることは無理と考える。
- (2) 上記の場合における町村教育委員会の設置、廢止については、地方自治体の選択に任せることも一策である。

- (3) 教育委員会不設置の町村の措置——諸問題のようなものを置くこと。

3 委員の選任方法

教育委員の選任は、現行法どおり公選とする。ただし、選挙の方法について次のような点について検討をする。

- (1) 都道府県等の大地域においては、選舉区を設定すること。
- (2) 教職員の立候補については、離職後一定期間の経過を必要とすること。

(3) 教員の身分、市町村の義務教育学校の教員の身分は、給与、福利、厚生、配置等の関係をも考慮し、都道府県の公務員とすることが望ましい。

な、これは。

○荒木正三郎君 資料要求。今の答申されたものについてはですね、刷りもにして、全委員に配付してもらいたい。委員長の方でそういうふうに取り計らつていただきたい。

○委員長(加賀山之雄君) 承知いたしました。

○政府委員(諸方信一君) この教育委員会制度に対します各種委員会の意見等につきましては、衆議院の御審議の際に、資料要求がございまして、その際は当委員会にも御配付申し上げたは

ずでございますけれども、さらにまた御要求でござりますので、同じものでござりますけれども、お配りいたします。

○竹下豊次君 その問題はそれで打ち切りますが、もう一つお尋ねいたしま

す。この三十三条の第二項、「前項の

場合において」と書いてあるのです。三十三条の一項に、初め二行は省略しますが「教育機関の管理運営の基

本的事項について、必要な教育委員会規則」というので、そのことが基本的なものであることに、それから必要な規則というので、地方でそれを必要と認めなければ、それはオミットしていいのです。それでだいまではこれを認めないとお認めになつたもの

であります。

○國務大臣(清瀬一郎君) これはこう

うことなんです。第二項の初めに「前

項の場合において」と書いてあるので

す。この三十三条の第二項、「前項の

場合において」と書いてあるのです。三十三条の一項に、初め二行は省

略しますが「教育機関の管理運営の基

本的事項について、必要な教育委員会規則」というので、そのことが基本的なものであることに、それから必要な規則というので、地方でそれを必要と認めなければ、それはオミットしていいのです。それでだいまではこれを認めないとお認めになつたもの

であります。

○國務大臣(清瀬一郎君) はい。

○矢嶋三義君 研究して答弁して下さい。

○國務大臣(清瀬一郎君) はい。

○政府委員(諸方信一君) 地方自治法にあるところの規定はそのままにしておきます。

○矢嶋三義君 局長それでよろしく

○政府委員(諸方信一君) ただいま仰せの議決機関であるという意味は、おそらく合議制の執行機関である、こういう御意だらうと思います。地方公共団体の議決機関としては議会があるだけあります。地方公共団体の執行機関としては長がある。そのほか合議制の行政委員会といたしまして、まだ述べましたような執行機関が別にあります。

○矢嶋三義君 これはもう少し時間

かかるわけでございます。

○矢嶋三義君 感じがしたのでお伺いしたのであります。

○矢嶋三義君 全面的に否定している

なるほど聞いてみますと、少しちゃんと過ぎるくらいはあるんじゃない

かと思いますが、これはどの点まで文書でありますので、それをどういうふうにして無理のいかないよう実行に

ます。その間違つたところは、次に起つて来る問題だと思いますから、この点は十分お考えおき願います。一応この程度で大体私の質問はきょうはこれで終えたいと思っております。このほか

に

この法案を見ますと、私立

学校の問題などにも関連することであ

りまして、今これを取り上げますとい

うと、相当にまた問題が広がって参る

に

この法案を見ますと、私立

学校の問題などにも関連することであ

りまして、今これを取り上げますとい

&lt;

れは實質面から論じなくちやならぬ。教育委員会の立法精神の一つの大きな眼目は一般行政と教育行政の分離にある。それがいけないというので、あなたは今度の教育委員会の抜本的な改正を組み立てたわけであります。従つて教育行政に関する限りは、教育委員会の立法精神からいって今日執行機関であり、議決機関である。先ほどから明らかに議決機関だ、これを否定されませんか、局長。

○矢嶋三義君 そこです、私の言つたのは。○政府委員(緒方信一君) それは教育委員会の議会の議決いたしました事項は、これは法律でもきまっておりません。

○矢嶋三義君 そこです、私の言つたのは。

○政府委員(緒方信一君) それは教育委員会の職務権限に属します事項に

に関しましての権限は、これはまた教育委員会法の方できまつております

し、その教育委員会法のきめます教育委員会の職務権限に属します事項につ

いては仰せの通りでござります。これをきめます場合に、これは合議制でございま

す。しかしこれはたとえほかのことから、これは議決をしてきめるといふことはあります。それでこれに連絡して伺います

が、そのときに大臣は、何か審議会か

も同じであります。教育審議会が、ど

うかの機関でござりますから、きめてこれを執行するというのと交りござい

ません。

○矢嶋三義君 知事は教育内容並びに

教育方針について議決する権限を持っ

ておられるのですか。

○政府委員(緒方信一君) これはおの

おの執行機関の権限として法律できまつておりますから、教育委員会は教

育委員会の方に属します権限につきましても教育委員が個々に行動するわけではございませんけれども、教育委員会は合議をいたしまして、その議決の結果が教育委員会の意思としてきまります。しかし、これは明らかに性格いたしますましては教育を執行する機関であります。

○矢嶋三義君 もう少しやりましょ

う。では、地方公共団体の議会である県議会は、教育方針、内容について議決する権限がござりますか。

う住民にかわって意思決定する機関で

だ、と同時に執行機関だ。ここに教育委員会の特殊性があつた。これをしつかり頭入れておいて、現行の教育委員会を研究してもらわなければならぬ

ので、私はあえて言つたのですが、あなたが三百代言をやつていると時間がかかるから、このくらいにしておきます。

そこで関連質問だけ、さつき竹下委員は適切な質疑をされたと思うのであります。

かかることで、これが合議制でございま

す。それでこれに連絡して伺います

が、そのときに大臣は、何か審議会か

も同じであります。教育審議会が、ど

うかの機関でござりますから、きめてこれを執行するというのと交りござい

ません。

○矢嶋三義君 かつては文教懇話会と

も同じであります。教育審議会が、ど

うかの機関でござりますから、きめてこれを執行するというのと交りござい

ません。

○矢嶋三義君 さつき法令審議会とか

何とかいろいろ言われておりました

が、それみな同じですか。繰り返して

聞きますが、あなたが今四つ、五つ

言つたのは、あなたの立場、文部大臣

の立場から考へた場合にみな同じで

い持つていて、私は法的根拠を言つて

いるんです。法的根拠を言つておる

場合に、大臣が最もその答申を尊重しなければならない審議会だと、かよ

うに答弁されているんですよ。従つて私はあなたの立場から考へた場合にみな同じであります。

く政府が諸問題したる以上は、その答申は尊重するのでございます。しかしながら、どれが優先、どれが劣弱といつたようなことを初めからつけてかかって答申を読むということはよろしくありません、同等に尊敬すべきものであります。

○矢嶋三義君 まああなたのそれは私

一応聞きますけれども、耳によく入らないんです。ということは、あなたの

文部省設置法でわれわれにかよくな

く議會は第一等にあなたとしては関心を

持たなくちやならぬことは、これは私

常識だと思うのですが、いかがですか

か。ことさらに中央教育審議会をあな

た無視しようとかかっているんですね。今臨時教育制度審議会設置法案と

案をして成立したる中央教育審議会に

大臣みずから諸問題して、そうして出て

きたものを他の總理府とかどことか

葉の上では言えるでしょうか。これは常識からいって私は納得できません。そこであなたは中央教育審議会

のこれは尊重しなければならぬという

ことです。それで先ほど出たからこれ

は二、三伺います。どうですか。「教育の委員会の性格は、現行法どおりとする。」とありますね。現行法による性格を直ちに改変する積極的根拠は認められない。」とありますね。今議題になつておられる。現行法通りでござります。○矢嶋三義君 その点については私はまた他日だします。私はきょうは関連で立っているのですから、どうでしゃうか、あるいは性格はかなり或改造されているでしようか、どうでしゃうか。どうお考えになつておられますか。

○國務大臣(清瀬一郎君) 大体において現行法通りでござります。

○矢嶋三義君 その点については私はまた他日だします。私はきょうは関連で立っているのですから、どうでしゃうかと、いう点で現行法通りと違うかという点……。

○國務大臣(清瀬一郎君) 今あなたがお問い合わせになつた、これが合議制ではあるけれども執行機関で、その権限たるや今回の法律では二十三条でありまするが、現行の委員会の権限を踏襲いたしております。それゆえに原則としては同じことで、ただあなたのおっしゃるのは直接選挙あるいは任命によるか……。

○矢嶋三義君 そうじやない、そうじやない。

○國務大臣(清瀬一郎君) この点はだいぶ違っております。そのほかのこととは大体現行の性格を維持しておるつもりであります。

○矢嶋三義君 大臣、これは一国の國家百年の根柢をつちかう教育に関する根本的な問題ですが、お互に、私も冷静になりますが、ほんとうに真剣に勉強して議論しようじゃございませんか。今のあなたの答弁というものは僕は心外の至りですがね。私はきょうは

関連質問だから、突っ込んで言ひませんがね。公選制だけじゃございませんよ。今まで都道府県知事というのは、教育行政の不適格者としてわれわれは与することができなかつたといつて、われわれはずっと演説をぶつっているのです。そういう人が今度は教育行政に関与することになるのですよ。それから文部省委員会と都道府県教育委員会というものが対等の立場にありますよ。今度はこれが指揮命令権を持つってきたんですよ。それから文部大臣は、文部省の設置法の第五条によつて、技術的な助言と指導の権限を持つておつたのですよ。今度は教育までの承認権を持つのですよ。そんなんですよ。あなたの解釈と不一致の場合は是正措置を命ずることができる……。

弁は教育委員会法が変ったんじゃないのかというのに対しては、あんまり変つておりません。今度はその問題に入つてくるとその点は採用しないとか、委員長お聞きになつておつても、大臣の答弁には何ら誠意が感じられない。そういうところをこう書いたのだからうだとういうような詫びがなければ審議はできない。大臣もっとまじめにしてもらいたい。われわれ一生懸命やつておるのでよ、何だそれは。

○國務大臣(清瀬一郎君) 私の答えは問い合わせ連してお聞きを願いたいです。性格が變つておるかとおっしゃるから性格は變つておらぬ。なお押して変つておるじゃないかとおっしゃるから、選挙方法をとらなかつたことですかといふと、そういうのだとこういって手を振つておっしゃる。性格というならば、よろしいか、法律上性格というならば、合議制だけれども執行機関だ、これは大きな性格です。それからその任務です。学校に関することを原則としてこれは教育委員会が扱うこととは同じことなんです。今度は、町長はこの教育に関する契約をするということができました、財産取得といふことができました、それははすれましたけれども、ほかの一般の学校教育、社会教育等を扱うことは同じことです。それゆえにひとりこの法律のみならず、ほかの法律で教育委員会がこれをする、これをするということは、ちつとも訂正しないで、学校教育法も社会教育法も図書館法も、すべてこれは同じようにいたのです。これを性格を変えたら百くらい法律を変えなければならぬ。性格は同じことなん

始一貫なんです。(笑声)「違うよ」と呼ぶ者あり)

○湯山勇君 もう少し誠意をもつて、まじめに答えてもらいたい。今のだって何ですか、それは一体。

○矢嶋三義君 ともかく何か時間がたてば、それですむくらいに思つてゐる。もう少し真剣に誠意をもつて答えていただかなれば、こういう法律案は審議ができませんよ。委員長が注意していただきたい。委員長、私もまじめに質問しているつもりです。

○委員長(加賀山之雄君) 大臣の答弁に欠けるところがあれば、委員長から御注意いたします。どうぞ質疑をお続け下さい。

○矢嶋三義君 関連質問、今のもう一点残つておる。さつき竹下委員に、このところの答弁で、町村が小さいから、五人の委員はなかなか見つからないから、三人くらいでいいのじゃないか、それからまた事務局を持つて教育長、指導主事、そういうのも大へんだ。だから簡素化して三人の教育委員のうちの一人を教育長にといふようなことを言つておりますが、ほんとうに教育委員会法の立法精神を生かすとなれば、そういうことがこういう小さな町村に設けられること自体、設置規模ですかね、そこに問題があるのを、それを考へないでやるところに非常な無理が出てきて、竹下委員が指摘したように、教育委員と教育長が兼ねるというような、おそらくこれを法成立後運用したならば、いろいろと支障をき

たまでございましょうか、そういう事態が起つてくるのじゃないでしょ  
うか。設置規模というものは相當に問題があるのじやございませんか。そ  
ういう点はどうお考えになつておりますか。

○國務大臣(清瀬一郎君) 矢嶋君御承  
知の通り、その問題になるのは主とし  
て地方教育委員会、府県はもう一つし  
か仕方ありません。地方教育委員会  
で、まあ町村組合という考え方もござ  
りますが、今町村合併最中で、合併し  
た町村は、だいぶん大きいのであります  
けれども、まだ済みぬものに非常に  
小さいものがありまするから、それが  
五名で多過ぎるとその町村で考えるな  
らば、三人にもできるというゆとりを  
とつたのであります。大体の今合併が  
完成しますすれば、五人ぐらいに統一す  
る方がいい、こういうふうに考えてお  
ります。

〔委員長退席、理事吉田萬次君着  
席〕

○矢嶋三義君 関連質問終ります。

○理事(吉田萬次君) もう関連質問あ  
りませんか。

ちょっとと速記をとめて。

〔速記中止〕

○理事(吉田萬次君) では速記を始め  
て下さい。

本日はこの程度をもつて散会いたし  
ます。

昭和三十一年四月二十八日印刷

昭和三十一年四月三十日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局